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Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un 
archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse 
incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida 
gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como 
material adicional al archive, pero no debe ser considerada como registro autoritativo. 

YEŞIM SAĞLAM: Buenos días, buenas tardes y buenas noches a todos, bienvenidos a esta 
llamada de los miembros del directorio de LACRALO, que ocurre el 
jueves 18 de enero del 2024 a las 12:00 UTC. En la llamada de hoy en el 
canal en español tenemos a Harold Arcos, Sylvia Herlein, Hannah Frank, 
Lilian Ivette de Luque y Humberto Carrasco. En el canal en inglés 
tenemos a Claire Craig y a Lance Hinds. 

 No hemos recibido ninguna disculpa hoy y del lado del personal tenemos 
a Silvia Vivanco y quien les habla, Yeşim Sağlam, yo estaré encargada de 
coordinar la llamada. Como es normal, tenemos interpretación del 
español al inglés y del inglés al español, nuestros intérpretes hoy son 
Verónica y David. Antes de comenzar quiero recordarles amablemente 
que digan su nombre antes de tomar la palabra, no solamente para la 
transcripción, sino también para identificarlos en el canal lingüístico 
correspondiente, con esto le doy la palabra a Harold. Adelante, Harold, 
por favor. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Yeşim. Primero que todo, bienvenidos y feliz año a todo el 
directorio, vamos a pasar a revisar de una vez nuestra agenda el día de 
hoy. Quería confirmar si Sandra se pudo conectar, bueno, mientras no 
tenemos a Sandra… Creo que Sergio estaba complicado con unos 
compromisos que tenía, está bien movida la cosa en Argentina también, 
creo que no presentó las disculpas, pero va a estar complicado que se 
conecte, me lo mencionó ayer que estuve conversando con él. 

 Entonces vamos a revisar la agenda, aparte de la bienvenida vamos a 
actualizarnos un poco entre todos, vamos a revisar los ítems de acción 
que quedaron pendientes en el directorio pasado, nuestro clásico 
resumen del directorio por parte de cada uno de los grupos, como va 
eso incluyendo esta primera presentación de policy fears y chequear 
también el grupo de abogados o de temas contractuales, un poco de los 
comentarios de los ALAC members, por dónde van los comentarios, por 
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dónde van los temas que está discutiendo el ALAC, cuáles quieren 
abordar primero y simplemente cerrar con otros temas. 

 Hay algunos temas que van a salir dentro de nuestro propio resumen de 
directorio como, por ejemplo, las recientes propuestas enviadas y los 
temas de Aceptación Universal, así que, eso se va a estar discutiendo allí. 
Si hay algún otro tema que consideren que debemos tocar acá en esta 
reunión, por favor háganmelo saber en este momento para agregarlo a 
la agenda y tomarlo en cuenta. Felicitaciones a nuestra querida amiga 
Lilian en su cumpleaños, feliz cumpleaños. 

 Bueno, no veo manos levantadas ni algún otro tema propuesto acá en el 
chat, entonces arrancamos con nuestra agenda. Comenzamos como 
debe ser, con buen pie este año, vamos a revisar los ítems de acción, por 
favor si nos ayuda Yeşim o Silvia con la pantalla para que lo podamos 
visualizar, creo que en la misma agenda estaba el enlace.  

Había un par de ellos que habíamos leído, uno de los ítems que 
teníamos pendiente era que se había decidido que el grupo en su 
momento se llamó dominios y su relación con los usuarios, yo creo que 
este nombre está bastante interesante como lo que fue ahorita la 
propuesta del grupo de abogados. Tanto ese grupo de trabajo dedicado 
a dominios y nombres de usuarios, así como el de WHOIS, pasarían a ser 
archivados, en el momento que ustedes consideren creo que pueden 
chequear eso ya como elaborado.  

El grupo de trabajo policy fears será creado, esta Wiki también está pre-
formateada, ya el staff tiene una página para esto, lo que faltaría es 
hacer el enlace hacia la página y revisar ahorita nuestro resumen de 
directorio, podemos revisar un poco la propuesta de enfoque que se ha 
hecho aquí. Luego Gerardo y Sylvia Herlein trabajaron las solicitudes o lo 
que son los envíos de solicitudes antes del 15 de diciembre por parte de 
toda la región para el día de Aceptación Universal, eso también nos lo 
dejará saber Silvia ahorita que nos hable de eso en el resumen, pero en 
este punto creo que esto ya fue avanzado, yo he estado en 
comunicación con la directora, así que, es otro ítem de acción. 
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¿Hay alguna pregunta? ¿Hay alguna duda o algo que quede pendiente 
en el tintero? ¿Alguien recuerda algo más respecto a estos ítems? Creo 
que con este punto ya hemos avanzado con esta revisión de los 
pendientes. Silvia Vivanco, quería consultar si tiene el enlace. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí.  

 

HAROLD ARCOS: Listo, para cuando hagamos el resumen de directorio poder ver este 
enlace. 

 

SILVIA VIVANCO: Lo voy a buscar en estos momentos. 

 

HAROLD ARCOS: Genial. Entonces vamos a empezar con nuestro resumen de directorio. 
Por favor, Silvia, ayúdanos a ver cómo van las cosas, ¿cómo estuvieron 
esos envíos? ¿Qué te ha dicho la región? ¿Cuántas personas alcanzaron 
enviar? ¿Qué conoces del estatus hoy en día? Para que nos ayudes, 
comencemos con el grupo de trabajo de Aceptación Universal y 
multilingüismo.  

 

SILVIA VIVANCO: Gracias, Harold. Es un alegría estar aquí, un saludo para todos los que 
estamos aquí siempre trabajando por LACRALO no importa el horario, 
siempre nos ajustamos y tenemos muchas cosas para hacer, así que, 
mucha energía para este año.  

Les puse ahí en el chat el link con todas las solicitudes que todas las 
RALO han hecho al Steering Group de Aceptación Universal, como 
ustedes saben, el día 15 de diciembre fue la fecha límite, nosotros en 
LACRALO hemos mandado 11 propuestas, como siempre con mucho 
entusiasmo, fuimos uno de los que más mandamos y según lo que ellos 
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habían comentado, para la segunda semana de enero iban a responder 
cuáles iban a ser aceptados como para tener ayuda financiera. 

 Pero he hablado con algunas de las personas responsables de las ALS 
que han mandado estas propuestas, no han recibido ningún tipo de 
comunicación por parte del Steering Group, solamente cuando enviaron 
la propuesta de que la habían recibido, pero nada en enero. Supe por 
fuentes extraoficiales que aún no han conseguido conformar el comité 
que va a analizar cada una de las propuestas, no solamente las que 
provienen de ALAC, sino de toda la comunidad de ICANN y me imagino 
que es por eso que aún no se han comunicado. 

 Entonces, en realidad estamos en un stand by y tenemos que esperar 
que ellos se comuniquen, según mi experiencia es probable que no 
todas sean aprobadas, ellos van a analizar cuál sería… Por ejemplo, 
tenemos una que es regional y depende de la región, pero en realidad 
estoy diciendo algo sobre mi propia intuición, pero no tenemos nada 
más a informar porque ellos no han empezado a decidir cuáles van a ser 
aprobados o no. Gracias.   

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Además, este enero yo creo que en varios lugares ha estado 
como atropellado, no todo ha arrancado 100%, así que, esperemos a 
que nos den respuesta de aquí a la próxima semana. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí porque el día de Aceptación Universal está muy cerca, marzo, mayo, 
abril, parece que está lejos, pero hay muchas cosas para organizar un 
evento, entonces lo más rápido posible sería fantástico. Gracias. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Silvia, sí en efecto hay que estar muy pendiente porque, 
primero, no ha habido ni siquiera una respuesta con respecto a si fueron 
aceptadas las puestas o no, cómo van a ser manejadas y luego está el 
tema de los proveedores, o sea hay todo un tema ahí que siempre en 
enero hay ajustes, hay cambios de precios, hay toda una serie de cosas 
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que los organizadores van a tener que enfrentarse a eso en el tema 
presupuestario. 

Entonces yo creo que habría que hacer como una consulta, no sé si te 
parece, Sylvia Herlein, que hagamos una carta como la que hicimos en 
diciembre, la puedo enviar yo, la puedes enviar tú con copia del 
directorio para chequear un poco el estatus de esto y solicitar una 
respuesta lo más pronto posible porque es típico en este primer cuarto 
se vienen los ajustes, la revisión de presupuesto y una cosa es la 
proyección que hicieron los coordinadores y una realidad es la que se 
van a conseguir ahorita cuando se aprueben los eventos. 

Entonces de repente esto nos puede quedar de ítem y lo podamos 
resolver esta semana cercana a la reunión mensual o post la reunión 
mensual de este lunes, enviemos esta carta para solicitar una respuesta, 
estaría bueno. Luego ya Lilian y Sandra que está dentro de comité de 
comunicaciones nos contarán cuando haya intercambio de correos entre 
la Aceptación Universal y pueda darnos alguna señal de esto, ¿le parece? 

 

SYLVIA HERLEIN: De acuerdo, sí lo haremos. Yo me imagino que como es inicio de año se 
han atrasado, se suponía que no, pero sí, no cuesta nada mandar una 
pequeña presión, siempre es interesante. 

 

HAROLD ARCOS: Bueno, gracias a nuestro equipo de Aceptación Universal. Avancemos 
con nuestra agenda, el siguiente en el orden sería el grupo de 
gobernanza. Al grupo de gobernanza ahorita lo que le faltaría es la 
revisión, hay un Google Doc colgado con las métricas que es el punto 
principal de este tema como se había informado, Sergio no alcanzó a 
comentarme si había y se logró hacer algunos contactos, pero asumo 
que más allá de los contactos informales que se hicieron para conversar 
del tema y de las personas que querían participar específicamente de la 
revisión de las métricas, no había mayor reunión, creo que se va a hacer 
ahorita en enero con respecto a esto. 
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 Como ya todos sabemos, y para que quede en el récord, métricas va a 
ser el punto principal de esta agenda al menos de este primer cuarto del 
grupo de gobernanza para actualizar en nuestros documentos 
institucionales y pienso que debería haber como una primera 
convocatoria a finales, ¿o ya estamos avanzados en eso? Yo creo que 
sería en febrero que haga la primera reunión informal, al menos de la 
mayoría de los grupos de trabajo. 

 Entonces ahí no hay más que actualizar, el estatus se mantiene así. 
Avancemos al siguiente que sería Adrian, ¿tenemos a Adrian? 

 

SYLVIA HERLEIN: Tienes una mano levantada. 

 

HAROLD ARCOS: Sí, estoy viendo acá en la pantalla, gracias. Claire, adelante por favor. 

 

CLAIRE CRAIG: Hola, buenos días, buenas tardes y buenas noches. Quería hacer una 
pregunta con respecto al grupo de trabajo de gobernanza y la solicitud 
para los miembros individuales, ¿se hizo algo con respecto a crear ese 
formulario para que los miembros individuales puedan presentar la 
solicitud para LACRALO? Y si no, ¿cuál es el estado de toda esta situación 
y qué se espera que suceda? 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Claire. Sí, el estatus de miembros individuales es un documento 
que fue revisado, se mandó a toda la región para que chequeara unos 
principios básicos, esos principios básicos no son otros que lo que está 
reflejado en el reglamento interno de las RALO donde se refleja lo básico 
para poder ser un miembro individual.  

Después de esa revisión lo que procede de acuerdo a nuestras reglas de 
procedimiento de LACRALO es esperar a que de esa convocatoria que se 
hizo en las más recientes reuniones de LACRALO se alcance a conformar 
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un grupo minino de cinco personas que evidentemente saldrán de la 
región. 

Una de ellas es Laura Margolis que está comprometida con el tema 
dentro del grupo de gobernanza y que avanzó a presentar ese 
documento junto con Sergio, a partir de allí las manifestaciones de 
interés para que se pueda organizar este pequeño grupo de cinco 
personas, a partir de ese momento ese grupo trabajaría en la formalidad 
del reglamento interno de la ALS de miembros individuales de LACRALO. 

Obviamente como lo expresa el reglamento de LACRALO ajustado a los 
criterios principales que están allí y todos los que estamos aquí lo que 
haríamos es acompañar ese proceso. Ese comité de cinco personas 
entiendo que no se ha alcanzado, hay algunos que han manifestado su 
voluntad, incluso la misma Laura y el mismo grupo de gobernanza 
también, hay una revisión de si estas personas están cumpliendo con los 
criterios básicos que están pidiendo dentro del reglamento para poder 
formar parte de esa ALS.  

Entonces si mal no recuerdo, ese fue el último reporte que dio la misma 
Laura con Sergio, creo que esto se tocó en noviembre, no se tocó en 
diciembre, no recuerdo exactamente, pero fueron estas dos últimas 
reuniones del año pasado en que se volvió a tocar el estatus y ya paso la 
revisión de la región de este documento, lo cual no implica que este 
escrito en piedra, siempre está la puerta abierta a propuestas y a 
mejoras, pero ese trabajo le corresponde al comité inicial de ALS de 
miembros individuales, ese es el estatus. 

¿Qué se espera que suceda? Se espera que el grupo pueda conformarse, 
que pueda haber cinco personas que se coordinen para empezar a 
trabajar en esto. Entiendo que hasta ahora se ha llegado oficialmente 
máximo a tres, aunque han manifestado cuatro o cinco, yo creo que 
podría ser pertinente que se haga de este mismo equipo inicial, Laura y 
Sergio pueden lanzar un nuevo llamado a ver quiénes más dentro de 
LACRALO quisieran manifestar su deseo de ser un miembro individual 
dentro de esta ALS, ese es el estatus. 
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Nosotros desde el directorio podríamos sugerirle eso a los compañeros 
para que activen un nuevo llamado, eso pudiera ser importante 
empezando el año. ¿Fue útil la respuesta? ¿Queda claro el tema de la 
actualización? ¿Hay alguna otra pregunta? Avancemos entonces, 
tenemos ahora a Adrian que ha mandado recordatorios también, Amrita 
y Andrew. 

Bueno, les voy a comentar brevemente respecto al grupo de trabajo de 
creación de capacidades, saben que desde creación de capacidades se 
coordina muy de cerca con nuestro equipo de GSE Latinoamérica, con 
Rodrigo De La Parra y Rodrigo Saucedo, ellos estuvieron en actividades 
incluso visitando a Lilian por allá en Colombia, hubo un par de 
actividades finalizando el año pasado, ahora mismo de acuerdo a lo 
último que me informó Saucedo, ellos se encuentran elaborando el 
cronograma de actividades.  

Eso fue en diciembre y ahorita se mantiene ese estatus, están 
justamente en esa conformación de cronograma para la información de 
todo el directorio es bueno que se sepa, en ese cronograma se reflejan 
todas las actividades en las cuales ICANN tenga un involucramiento 
directo o indirecto, por indirecto se entiende que si no va a participar en 
las discusiones y las presentaciones, al menos es un programa en el cual 
obviamente tiene que ver con la misión de ICANN o ICANN tiene algún 
tipo de patrocinio con ese evento.  

En ese cronograma se sugiere a través de una finalización de trabajo 
clásica, cuáles serían los eventos más aconsejables de ir en color verde, 
en amarillo los que no necesariamente están muy relacionados y el rojo 
los que están alejados de la misión de ICANN y, por tanto, obviamente 
no va a ser muy pertinente postular para participar de ese evento como 
región. Eso en cuanto a lo que es difusión, actividades donde nosotros 
podríamos participar.  

Ese cronograma no está terminado, por tanto, no hemos tenido esa 
reunión que correspondería a enero para chequear y hacer ese primer 
balance. Hoy es jueves, dudo mucho que mañana viernes vayamos a 
tener eso que es, digamos, el día antes de nuestra reunión mensual, así 
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que, seguramente será el estatus que se mantenga para este próximo 
lunes.  

Eso con respecto a creación de capacidades, hay algunos temas que 
están en nuestra… Es bueno que lo tengamos todos claro en el 
directorio, en el plan de FY23-24 en el que está corriendo todavía hay 
unas propuestas y eso forma parte también de lo que hay que coordinar 
con ellos que son seminarios de las universidades con respecto al tema 
de Aceptación Universal porque ese es uno de los temas en la agenda 
que se mantienen hasta cerrar este FY24. 

En ese plan estratégico para FY24 donde trabajó el equipo de Capacity 
Building es justamente los temas que se van a abordar hasta llegar a 
junio, digamos que estas son las prioridades, yo creo que con ese sería el 
estatus general de creación de capacidades, ahí no hay más nada que 
actualizar, sino esperar a que logremos cerrar esta coordinación para el 
GSE, nuestra primera reunión para tres temas claves.  

1, si hay algunos temas en el tintero que quedaron por allí. 2, el tema de 
CROP, es decir, creo que solo nos queda un CROP y ver cuáles serían los 
eventos de aquí a junio en los cuales se podría llamar a postular o 
participemos de alguno de estos y 3, la proyección para la agenda 25. 
Esos son los tres puntos claves que debemos saber todos y que vamos a 
coordinar con ellos, es decir, esperamos que para nuestro siguiente 
directorio nosotros podamos tener un panorama más claro sobre el 
papel de estos tres temas.  

 

SILVIA VIVANCO: Harold, disculpe. En relación a los seminarios de capacitación, 
justamente quería decirle que también nos avisen, en el pasado habían 
hecho una tablita en la que ponían cada reunión mensual de LACRALO 
en la cual tenemos 90 minutos, hay buen tiempo para poner ahí un 
webinar que puede ser inclusive con el staff de ICANN, entonces en 
cuanto se tenga la temática se puede ir buscando los oradores con 
anticipación.  
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 Eso es bueno porque se puede hacer un poster de promoción vía Social 
Media, por ejemplo, podría ser febrero, marzo y abril, ya podrían tener 
un orador por cada mes y se puede hacer la promoción vía Social Media, 
entonces si ya tienen la temática, mucho mejor. Solamente quería 
pedirles eso y bueno también recordarles que el lunes próximo va a 
venir Shayna Robinson, nuestra colega que está a cargo del Grant 
Program y le va a dar una presentación a LACRALO sobre el Grant 
Program. Gracias.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Silvia. Sí, en efecto, eso era algo que iba a destacar y varias 
cositas que mencionaste. En todas las reuniones tenemos los 90, pero 
entendemos que en algunas vamos a tener un poquito más de discusión 
con respecto a los temas que están en ICANN, al menos esa es la 
expectativa, veamos cómo avanza eso. El otro punto es los seminarios, 
los webinar de LACRALO se vienen haciendo bimensualmente, es decir, 
una reunión sí y una reunión no, al menos en estos momentos. Si hay 
alguna opinión o algo que podamos refrescar, por favor déjenme saber, 
levanten la mano o colóquenlo en el chat. 

El criterio aquí era no cansar mucho, podríamos tener 12 webinars, 
estoy seguro que habría suficientes temas para eso, pero también es una 
cantidad ingente de información que habría que ver si realmente tiene 
un impacto. Ahorita como es bimensual en total son 6, esperamos que 
podamos usar los otros tiempos donde no habría webinars o no habría 
una presentación tan larga, no necesariamente es que no vamos a tener, 
puede haber una presentación larga como la que tuvimos en el pasado 
con Alberto, no estaba previsto un webinar, pero era una presentación 
importante de un tema que había surgido de nuestra lista de correo de 
ALAC. 

Entonces seguramente habrá temas que sí ameriten tocarse de esa 
forma, pero recordemos que los webinars son bimensuales. En el tercer 
punto quería agradecerte eso, que para esta primera reunión del año y 
ya que es un tema que venimos viendo en los consolidados de política, 
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en las discusión de ALAC y en los anuncios de ICANN, el tema de que 
hayamos podido coordinar esto directamente con el staff. 

Yo creo que eso va a seguir pasando y espero que podamos tenernos al 
día con todos los temas que están girando en ALAC, y el anuncio que 
comentaste, ya lo había compartido también con la región de que el 
próximo tema de este lunes sería el programa de financiamiento, 
compartimos también el enlace en el correo, cosa de que todas las ALS 
puedan irlo revisando y ver de qué forma esto puede impactar en el 
trabajo de cada uno.  

Con esto tenemos ahora, comunicaciones. Marcelo respondió el 
WhatsApp, pero no lo veo, ¿está conectado?  

 

SILVIA VIVANCO: Sí tenemos a Marcelo. 

 

HAROLD ARCOS: Marcelo, ¿cómo estás? Sí, ya lo veo. Gracias, Silvia. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Buen día. 

 

HAROLD ARCOS: ¿Cómo estás? Adelante por favor. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Muy bien 

 

HAROLD ARCOS: Adelante, por favor. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Muy bien, ahí andamos. Respecto de lo que es comunicaciones tuvimos 
un par de reuniones prácticamente de manera informal como para 
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poder tener un avance en cuanto a la entrega de diferentes reportes y 
algunos de los directores enviaron, otros todavía quedaron pendiente en 
hacerlo y en el medio tuve un percance de salud en el cual junto con mi 
familia todavía estamos pasando por un proceso de dengue aquí en la 
región y más precisamente en la ciudad donde resido, en el área 
metropolitana, está con una epidemia bastante importante y bueno, eso 
llegó prácticamente desde año nuevo. Estar pendiente principalmente 
de la salud de mi madre, que tiene una edad importante que la tenemos 
que cuidar mucho. 

 Después intentando continuar y retomar con la actividad, también en lo 
que hace a redes sociales para continuar con la difusión y con todo lo 
que respecta de ello, ¿no? Me quedó pendiente lo de Silvia, que me 
había pedido que le ingrese el enlace de YouTube en el Newsletter 
anterior, que se había entregado para la presentación que en unos días 
le voy a estar enviando para que pueda tener allí la posibilidad de 
publicarlo dentro de lo que es la Wiki.  

 Eso en líneas generales, no sé si alguien quiere hacer alguna consulta o 
alguna pregunta respecto de esto y si no, bueno, están abiertas todavía 
las posibilidades de poder enviar los reportes necesarios para culminar 
con ese número que habíamos quedado pendiente desde fines del año 
pasado. Gracias.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Silvia, adelante. 

 

SILVIA VIVANCO: Una preguntita respecto al Newsletter, ¿van a ser bimensuales? Tres o 
cuatro veces al año, ¿cuál es el cronograma que tienen pensado hacer? 
En algunas RALO, por ejemplo, en África tienen cuatro Newsletters, uno 
cada mes, porque requiere muchísimo trabajo, coordinación, editorial, 
recopilar todas las notas, entonces no sé si ustedes tienen planeado 
hacerlo así, cada tres meses o algo así. Y también una sugerencia sería 
que, si hacen Newsletters tal vez hacerlo un poco más concisas y 
también el uso de Social Media para poder replicarlo a través de lo que 
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ustedes pongan en el canal de LACRALO de Social Media de ICANN.Org. 
Esos son mis comentarios, gracias. 

 

HAROLD ARCOS: Ok, gracias, Silvia. Marcelo, ¿estás por ahí? De antemano disculpas, sí 
recuerdo que se había planteado en un principio que fuesen 
bimensuales, esto coincidió con que iban después de los ICANN 
meetings, ¿sería posible que fuesen luego de los ICANN meetings? Para 
recoger como bastante tema de ahí, ¿no? Adelante, Marcelo, para 
agregar algo más. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: No, pues era eso, más que nada aclarar que la idea a partir de esta 
nueva conformación del directorio es hacerlo bimensual, era un poco 
reseñar lo que había quedado pendiente de los anteriores meetings y 
entregar lo que aconteció en Hamburgo, y también algunas 
informaciones que estaban pendientes de entregar, pero sí la idea es 
hacerlo bimensual, como mucho trimestral en el caso que no haya 
demasiada colaboración, cosa que se requiera de manera permanente, 
que puedan entregar aunque sea una media página con algún título 
informativo respecto de la temática a divulgar.  

 Y bueno, agradecerles y siempre presente en el aspecto que pueda 
hacer, también lo del Social Media, por supuesto, poder entregarlo y 
bien tenga ya corregido esto que Silvia me había dicho la última vez. 
Gracias. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Marcelo. Sí, yo creo que es importante también, Marcelo, a ver 
si colocamos esto como ítem de acción, desde el grupo de 
comunicaciones enviar a la lista de correo de toda la región el usuario de 
Instagram y el usuario de Facebook donde está presente la cuenta de 
LACRALO, es decir, algunos eventos he visto que se replican, pero no 
todos, entonces estaría bueno que cada ALS sepa específicamente cuál 
es el usuario que va a mencionar en las redes, cosa que no tenga que 
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pasar por el WhatsApp, que si lo vieron o no lo vieron, sino que 
directamente cuando la ALS publique los eventos, su actividad o lo que 
está haciendo, el foro o la presentación… Lo que sea que esté haciendo 
cada ALS, al mencionarnos ya pueda desde comunicaciones 
simplemente repostear, saber que eso está allí, durante siete días al 
menos tres o cuatro veces repostearlo, darle la difusión. 

 Lo que yo vería ahí importante es que impulse desde el mismo usuario 
de LACRALO la visibilización de cada una de las ALS y viceversa, que se 
logre ver esa cuenta de LACRALO y ayude a conectar a más personas en 
la región. Creo que haría falta ese llamado, pero más que llamado es 
entregarle a toda la región, “mira, este es el usuario, así estamos en 
Facebook y así estamos en Instagram, menciónennos de tal forma… 
Estos son los enlaces a los calendarios de eventos…”  

Esto es importante, en algún momento como secretario los compartí y 
los compartí el año pasado también, pero eso es bueno refrescarlo para 
que cada uno lo tenga incluso en el celular, uno puede asociar el 
calendario ahí y si se va a hacer una actividad lo pueden colocar en ese 
calendario, y todos lo verían. 

Bueno, entonces con esto cerramos comunicaciones y avancemos a 
nuestro siguiente punto, sería nuestros nuevos grupos, de hecho, acá 
faltaría como el de los abogados, aparece policy fears y aquí les voy… 
Hola, Sandra, saludos. Sandra está saludando por el chat, un gustazo 
tenerte acá. La siguiente actualización es sobre policy fears, es el grupo 
que básicamente, como les había mencionado, es el mandato que 
tenemos desde hace varios años, estamos colocando el foco en el tema 
de las tres “R” para mejorar la participación, no se puede mejorar la 
participación si no estamos informados y un buen espacio creado a 
partir de aquí es el de policy fears. 

Queremos agradecer no solo la participación y ya ustedes han visto que 
varios correos han circulado en la región manifestando el apoyo al grupo 
de trabajo y manifestando el deseo de inscribirse directamente a este 
grupo para empezar a trabajar, y revisar varios temas. Han surgido 
varios temas también en la lista de correo y queremos agradecer 
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también a Lilian que ha hecho como una revisión de cómo se manejan 
estos espacios en otras RALO y nos aportó un primer borrador. 

Ese borrador lo vamos a compartir este lunes, un borrador simplemente 
sobre el propósito, un borrador que encierra muy bien el propósito del 
grupo de trabajo, que no es otro que revisar todos los temas que tienen 
que ver con el impacto en los usuarios finales en las relaciones que tiene 
ICANN en los cuales nosotros como región podemos y debemos opinar, 
obviamente para opinar hay que hacerlo de manera informada.  

Entonces desde policy fears se va no solamente a promover la discusión 
en la lista de correo regional, sino para encontrar el mecanismo ya sea a 
través de una reunión similar a esta, una reunión de revisión de temas y 
trabajar mucho con lo que es la herramienta del Drive, de los 
documentos, como lo hemos hecho en otras oportunidades en 
LACRALO, la que todos más recordarán y en la que más participación 
hubo fue la del .AMAZON, fue muy útil colocar un primer borrador y a 
partir de ahí… Igual hicimos con la Asamblea General, a partir de ese 
primer borrador con algunas opiniones informadas claves poder llegar 
rápidamente a un consenso de lo que, como región, podemos expresar. 

La expectativa evidentemente o la meta que nos estamos trazando, no 
sé si de inmediato, pero sí a partir del primer cuarto y segundo cuarto de 
este año, es que podamos emitir opiniones al menos una vez al mes. Es 
clave que una vez al mes LACRALO pueda, al menos, llamar la atención 
sobre cuál es el impacto que estos temas están teniendo en los usuarios 
y hacía dónde podría ir la discusión, independientemente que esa 
discusión interna de LACRALO avance y luego nosotros podamos hacer 
una declaración. 

Nosotros antes de hacer la declaración del .AMAZON fijamos varias 
posiciones en distintas reuniones y eso es clave, es decir, hubo una 
opinión consensuada y luego a través de nuestros ALAC members, en 
este caso, por ejemplo, Claire, Lilian y Marcelo, evidentemente les 
pediríamos que en las reuniones de ALAC, o en los espacios que sean 
pertinentes, poder llevar esta opinión y poder hacerla saber obviamente 
en calidad de ALAC member, al igual que el liderazgo de la secretaría y la 
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presidencia actual. Estos servidores estaríamos obviamente llevando 
esto antes de emitir un pronunciamiento o una declaración oficial de 
parte de LACRALO. 

Es un ejercicio que no debería extrañarnos, no debería ser ajeno a 
nuestra dinámica diaria como región, no es tampoco la rueda, no es 
tecnología de cohetes, como dicen. Nosotros estamos en capacidad 
porque así se ha visto, hay varias informaciones y bastantes aportes 
importantes de distintas subregiones a los temas, y lo podemos hacer. 
Esa es la expectativa, estaríamos haciendo igual un nuevo llamado, ya 
hay varios miembros que han manifestado su deseo de participar dentro 
del grupo, entonces haríamos un nuevo llamado y el siguiente paso 
dentro de policy fears que nos queda como tarea es hacer la primera 
reunión, el primer encuentro para chequear este cronograma de trabajo. 

¿Qué más? Allí no habría más nada que actualizar, bueno, el staff ha 
colocado una línea general de lo que fue la primera presentación de 
policy fears y le agradecemos eso, la enviaríamos a esa lista de 
miembros de personas que han manifestado su interés para colocarlo en 
el Wiki, esa es otra tarea que nos queda para que tenga su tabla de 
miembros, como ha sido en todas las demás Wiki. 

Tenemos el otro grupo, a ver, ¿qué más estaba escrito en la agenda? 
Para poder avanzar con ello aprovechando que tenemos acá a 
Humberto, Humberto, ¿cómo estás? Saludos, feliz año. 

Humberto, ¿nos podrías comentar un poco la visión del grupo de 
abogados de la propuesta del grupo de trabajo? Que también se hizo 
para esto, ¿cómo están ustedes? Me parce que puedas avanzarnos algo 
o comentarnos algo al directorio. 

 

HUMBERTO CARRASCO: Harold, ¿cómo estás tú? 

 

HAROLD ARCOS: Hola, bien, todo bien. Bueno, adelante, por favor. 
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HUMBERTO CARRASCO: No he conversado, la verdad es que no estamos al día, o yo por lo 
menos, porque no he conversado con Hannah, no me he puesto al día 
respecto de este tema. Yo me comprometo que en la próxima reunión 
vamos a tener un informe más detallado sobre ese punto, Harold.  

 

HAROLD ARCOS: Chévere. Hannah, ¿estás? 

 

HANNAH FRANK: Sí, Harold, Humberto, buenos días. Exactamente, así como manifiesta 
Humberto, no hemos tenido la oportunidad de reunirnos y al final llegar 
a un consenso para ver cuál sería la línea del grupo de trabajo, pero sí 
nos comprometemos para la próxima reunión a remitir o a informar 
sobre esto al grupo.  

 

HUMBERTO CARRASCO: Yo me comprometo por el interno a comunicarme con Hannah y 
organizar una reunión para definir los aspectos que tenemos que 
trabajar.  

 

HAROLD ARCOS: Claro y por favor, obvio, déjennos saber para estar presentes ahí.  

 

HANNAH FRANK: Por supuesto. 

 

HAROLD ARCOS: Es clave para contribuir, para ir avanzando.  

 

HUMBERTO CARRASCO: Así será. 
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HAROLD ARCOS: Chévere, gracias, Humberto y Hannah. Recordemos para refrescar y que 
quede grabado, Humberto es el director propuesto para este grupo, 
Hannah como parte de este equipo y, si mal no recuerdo, como parte 
del acompañamiento como co-chair. Entonces, bueno, genial que 
puedan llamarnos a esta reunión interna, primero, a chequear un poco 
el espíritu de esto. Creo que el staff en diciembre nos había puesto una 
tarea, Silvia, recuérdame con respecto a este grupo, habían consultado 
al directorio… 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, respecto a la idea de crear el grupo de asuntos contractuales, 
¿correcto? Habían preguntado cuál era el ángulo o la perspectiva en la 
que ese grupo de trabaja se encontraba con el ámbito de la ICANN y del 
modelo de múltiples partes interesadas, o sea cuál es la conexión de 
este grupo con el ámbito de ICANN y cuáles serían los… ¿Cómo podría 
decirlo? Los resultados o las metas que persigue este grupo, eso sería 
interesante, poner detalle en eso para poder identificar, ¿no? Cuál es la 
conexión con ICANN.  

 Y veo una mano levantada de Lance. 

 

HAROLD ARCOS: Ok, aquí está. Listo, gracias, Silvia. Sí, Lance, adelante por favor. 

 

LANCE HINDS: Algo que sería útil también es no solamente tener el feedback del lado 
de la ICANN, sino también tener una idea de cuáles son otros intereses, 
tenemos un grupo de uso indebido del DNS, tenemos un grupo de gTLD 
y hay una cantidad de asuntos ahí. Creo que idealmente esto debería 
también impulsar la política de este grupo, quizás podemos hacer una 
encuesta, tenemos unos nueve o diez temas actualmente y podríamos 
tener una idea de qué es lo que le interesa a la RALO, y eso también 
podría impulsar algunos otros comentarios en este grupo. 

 También en lo que se refiere a los documentos que se envían a la 
reunión la próxima semana, me preguntaba si es posible que Lilian lo 
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envíe al directorio, primero, para saber si hay alguna cuestión que 
agregar que el directorio tenga que tener en cuenta antes de la reunión. 
Sé que tenemos poco tiempo, pero como regla me parece que los 
documentos se deben enviar a la atención del directorio y luego 
enviados al grupo más amplio, entonces así el directorio puede tener la 
información o incluso puede estar listo para hacer una presentación y 
enfrentar cualquier pregunta que pueda surgir durante la reunión de la 
RALO en sí. 

 Es solo un pensamiento que tengo en cuanto a cómo operarnos. Y 
también la intención de las reuniones de la Junta es que sean antes de 
las reuniones de LACRALO, esto sería útil considerar también, no sé si 
esto suceda o no, pero deberíamos tener esa reunión preparatoria antes 
de la reunión general de LACRALO. Muchas gracias.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Lance. Carlos, antes de darte la palabra veo que en el chat tiene 
la mano levantada, quería comentarle a Lance, para aclarar, las 
reuniones del directorio esperamos sean siempre antes de la reunión 
mensual de LACRALO, lo que supone la primera o la segunda semana de 
cada mes, ya que la reunión, como sabes, es la tercera semana de cada 
mes la reunión de LACRALO y, en efecto, el objetivo es ese, organizar 
obviamente y chequear cuáles son los temas que están, como quien 
dice, en la mesa de trabajo para ser discutidos y que debamos prestar 
atención rápidamente. 

 No necesariamente y esto sí contribuye a la agenda de la reunión 
mensual, pero no necesariamente la define, a veces, porque, como en 
esta ocasión, la reunión del directorio sucede una semana antes y 
seguramente habrá que hacer alguna actualización, entonces esa 
agenda no está escrita en piedra, la reunión nuestra del directorio puede 
cambiar las prioridades y deberíamos abrir la discusión por algún tema 
que se decida en la próxima reunión mensual, pero sí, ese es el espíritu, 
Lance, entonces creo que estamos en línea con eso, estamos en la 
misma página. 
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 Tenemos cinco minutos, a ver, tengo la mano de Carlos para avanzar y 
yo creo que tampoco estamos muy alejados del final de la agenda, de la 
reunión, estamos ya terminando, faltaría solo los comentarios de Claire 
y de Lilian, así que, por favor rápidamente, adelante, Carlos. 

 

CARLOS AGUIRRE: Gracias, Harold. Dos cositas muy rápidas, la primera es para hacer un 
comentario en una de esas ayudas al grupo de trabajo de contratos que 
lidera Humberto y Hannah, decirles que en el marco de la política de 
ICANN hay un montón de cuestiones que son contractuales, ¿no? Y que 
bueno, por supuesto, que podrían ser analizadas, de hecho, en el primer 
contrato me parece que podríamos empezar a ver si hay alguna 
posibilidad de mejorarlo inclusive, es el tema de nuestro memorándum 
de entendimiento con la ICANN, de la región con ICANN. 

 Y después contratos entre registros y registradores, con la ICANN, 
entonces todo esto tiene mucho que ver también con el tema de 
políticas, así que, me parece que va a estar muy ligado a eso. Y, en 
segundo lugar, para no gastar más tiempo, decirles que ayer empezó a 
funcionar el grupo de trabajo de Continuous Improvement Program, un 
grupo de trabajo que es liderado desde la ICANN, va a manejar todo lo 
que es el futuro de las AC, las SO y el NomCom en cuanto a su 
organización y mejoramiento, y que, bueno, tenemos trabajo hasta 
2030. 

 Solamente eso, gracias, Harold.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Carlos. Perdón, ¿algo más? Hay un micrófono abierto… Ah, listo. 
Chévere, gracias, sí, con respecto a esa actualización importante varios 
colegas presidentes de otras regiones comentaron que justamente este 
inicio, vamos a estar de cerca con esto porque es una revisión bastante 
profunda y extensa. A ver, ¿algo más tenemos en la agenda? Yo creo que 
faltarían, por favor, Lilian y Claire, les dejo estos tres últimos minutos 
para ver si hay algún tema o algún comentario que deseen actualizarnos 
con respecto a algún tema que se nos haya pasado, que seguramente va 
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a ser ampliado en la reunión mensual por parte de ustedes, pero si hay 
algún tema que deseen destacar ahorita. 

 Adelante, Lilian, luego Lance. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Buenos días, gracias, Harold. Esencialmente estaba pendiente de darles 
una pequeña actualización de cómo van los preparativos del comité de 
At-Large que hemos conformado para las sesiones de Puerto Rico, pero 
esta reunión fue aplazada para la próxima semana, en estos momentos 
se está recibiendo las propuestas para los… Como una especie de 
paneles que tuvimos en Hamburgo, entonces vamos a repetir esa 
mecánica, hasta ahora hay tres propuestas bastante interesantes, se le 
está dando forma.  

 Entonces cuando tengamos esa reunión voy a estar atenta tomando 
notas para, a través de la lista de correo, mantenerlos actualizados para 
que tengamos una muy buena participación de esos paneles de esas 
sesiones. Lo otro es que, ayer recibimos un correo donde se reeligió 
como mentor por el ALAC del programa de Fellowship a Shreedeep 
Rayamajhi de Nepal, que venía del período pasado, no hubo 
convocatoria pública y lo repuntaron, así como a Denise, para el 
programa de NextGen.   

 Bueno, veo con agrado que vamos a tener a un invitado especial para el 
gran Program, que es algo también supremamente interesante y que 
debería la región tener bastante participación. Muchísimas gracias.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias a ti, Lilian, y feliz cumpleaños, nuevamente. Lance, adelante por 
favor.  

 

LANCE HINDS: Gracias, Harold. Olvidé decir algo anteriormente, también podría ser de 
utilidad para la reunión de febrero o marzo que hagamos un documento 
de una página para los objetivos proyectados del año para saber dónde 
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estamos, qué es lo que se hizo… Yo sé que está el informe, pero quizás si 
podamos enumerar algunas actividades que se puedan hacer para el año 
y se la podamos enviar luego a la Junta, al directorio. Gracias, Harold. 

 

HAROLD ARCOS: Ok, gracias. Sí, bueno, ese es el resumen, Lance, respondiendo justo a 
eso, a lo que acabamos de hablar, esas coordinaciones son las que se 
hacen con GSE, con los grupos de trabajo, y algunos esquemas que ya 
están armados como los temas bimensuales. Claire, gracias por tomar en 
cuenta el factor tiempo y comentarlo en el chat. Dos cosas, en efecto, y 
eso es bueno que quede grabado para el conocimiento de todos, de la 
región se envío al menos cuatro propuestas para actividades de At-
Large, por favor, esto es algo que le vamos a pedir a los ALAC members, 
hay que chequear el tema de los tiempos en dos direcciones. 

 Uno, se acostumbra desde ALAC solicitar propuestas hacia finales de 
año, como sabemos, en noviembre-diciembre y comenzando enero, 
pero todos sabemos también, sobre todo en nuestra región, que esos 
son meses; diciéndolo coloquialmente, medio muertos en los cuales 
todo el mundo se encuentra como en otra dinámica o en otra onda y 
que siempre se está como chequeando a última hora cuáles son los 
eventos que las ALS están por armar o quieren armar y enviar. 

En diciembre es súper complicado enviar esto, entonces la petición es 
que se pueda revisar desde los grupos de financiamiento; aprovechando 
que Claire forma parte del co-chair de uno de ellos, y donde estamos 
haciendo estas planificaciones y organizaciones si de verdad es útil hacia 
finales de un año, en la primera mitad de diciembre, poner un deadline 
tan cerca para estas entregas. Esta última, de hecho, se extendió hasta el 
día de ayer y el día de ayer desde distinta subregiones de LACRALO se 
enviaron algunas propuestas, entre ellas México, El Salvador, Brasil y de 
acá mismo de Ecuador justamente con Diego, que tuve una llamada 
rápida. Entonces, bueno, esperemos la respuesta de ellos.   

A ver, Señores, habiéndose cumplido el tiempo y no teniendo más 
comentarios acá ni puntos en la agenda yo creo que podemos dar por 
terminado esto, bastante productivo para ser nuestra primera reunión y 
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de cara… Ah, perdón, había un ítem que era el tema de los grupos de 
trabajo, si lo íbamos a trabajar como subgrupos o no, eso es bueno que 
lo tengamos en el tintero presente, Humberto y Hannah para la 
planificación, porque evidentemente mucho de los temas que surgen en 
policy fears son temas que hay que revisar, cuáles son las relaciones 
contractuales que tenemos allí.  

Entonces eso es importante como punto final del directorio, es muy 
importante. Bueno, un abrazo a todos, esperamos que tengamos una 
buena finalización de semana, que sea muy productiva y arrancar este 
2024 con todos los hierros, con toda la buena energía, eso amerita. Un 
abrazo a todos y espero que tengan un maravilloso día, bye, bye.  

 

SYLVIA HERLEIN: Chao, gracias, feliz año para todos.  

 

HAROLD ARCOS: Chao, feliz año, nuevamente.  

 

HANNAH FRANK: Feliz año, saludos. 

 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


